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7/260/4 ИЮЛЬ 2023ЗА ПРАВДУ
ПАРТИЯ РЕШЕНИЙ, А НЕ ЛОЗУНГОВ

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН

Горят, гниют «заживо» и покрываются толстым слоем пыли и равнодушия. Это всё о нашем историческом 
наследии – великолепных и когда-то блистательных постройках давно минувших лет, которыми так богат 

центр Уфы. Пора спасать уникальный облик столицы Башкирии! Но вот не поздно ли? 
Разобрались на страницах 2–3

НАША ОБЩАЯ 
ПАМЯТЬ

РАВНОДУШИЯ
В ОГНЕ
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

Владимир Нагорный

Столица республики скоро лишит-
ся своего «лица»! Дело в том, что 
с годами на улицах древнейшего 
города Урала остаётся всё меньше 
памятников архитектуры. И главный 
враг достояния прошлого – не толь-
ко время, запустение, пожары, но и, 
что страшнее всего, равнодушие. Так 
есть ли у нас шанс спасти историче-
ские и культурные сокровища, кото-
рые ещё не сгорели и не развалились?

ДУША БОЛИТ, КОГДА

Не на что смотреть
По данным, которые опубликовало пра-
вительство Республики Башкортостан, 
в январе-ноябре прошлого года регион 
занял четвертое место в Приволжском 
Федеральном округе по потоку 
туристов. Едут смотреть Кон-
гресс-холл, памятник Салавату 
Юлаеву, монумент Дружбы… Но 
исторический центр приезжие 
всё чаще обходят стороной.
Почему? Причина, увы, проста – старин-
ная архитектура находится в таком состо-
янии, что глазам больно.

Обугленные развалины 
дома Бухартовских

Вот, например, уникальный памятник 
зодчества – двухэтажный дом дворян Бухартовских, 
который расположен на пересечении улиц Аксакова 
и Коммунистической. Он до сих пор сохранил свою 
красоту, но сейчас на него без слёз и не взглянешь. 

Больше девяти лет назад дом расселили, и вскоре 
его «присмотрели» бездомные. А в марте 2020 года 
в усадьбе случился пожар. По неофициальным 
данным, было найдено несколько источников воз-
горания. Некогда величественный дом в мгновение 
ока превратился в обугленные развалины! Здание 
обещали восстановить, но пока уфимцы никаких 
реставрационных работ ни внутри исторического 
памятника, ни на его фасаде не наблюдают. 

Екатерина Самсонова 

Дом Видинеева – 
без слёз 
не взглянешь
Огромный Доходный дом Ви-

динеева уже много лет стоит без 
крыши и дверей. Смотрит на улицу 
пустыми глазницами окон.

Пожар, который 
произошел в «Ви-
динеевском доме» 

в 2018 году, горожане 
долго и бурно обсуждали 
в соцсетях, – вспоминает 

Заместитель Председателя Совета регионального 
отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Республике Башкортостан Екатерина Сам-
сонова. – До этого момента великолепное здание 
много лет медленно, но верно разрушалось. А пять 
лет назад оно вспыхнуло как спичка так, что зарево 
было видно даже из Дёмы. Несмотря на это, мы, 
уфимцы, продолжаем искренне верить в чудо и в то, 
что здание-памятник однажды отреставрируют. 
Оно этого достойно!

Однако пока вместо восстановления его просто 
окружили забором. И всё.

От дома Тихониных 
остались лишь обломки

На улице Коммунистической, 13 возвышается 
огромная груда красного кирпича, торчащие 
деревянные «зубья» перекрытий, 
огрызки шифера и раскуро-
ченный железный остов… Что 
это? Оказывается, тоже объект 
культурного наследия – «Дом Ти-

хониных». Как сообщали в прошлом 
году местные СМИ, особняк был 
продан с торгов. Покупатель о его 
дальнейшей судьбе не 
захотел распростра-
няться. Однако 
известно, что 
главным усло-
вием прива-
тизации стало 
проведение до 
конца 2023 года 
реставрацион-
ных работ.

  Телеграф Сахарова 
под угрозой

Недавно ко мне обратились жите-
ли с просьбой разобраться в ситуации, – 
рассказывает лидер башкирских справед-

ливороссов Владимир Нагорный. – Они узнали 
о том, что в их квартале, где расположен памят-
ник архитектуры «Телеграф Сахарова», во дворе 
здания планируется строительство многоэтажки. 
Я знаю историю дома и понимаю его ценность. 
Собственник его отреставрировал и законсервиро-
вал, здание простояло в таком виде лет пятнад-
цать. Мы выяснили, что окончательное решение об 
«уплотнении застройки» ещё не принято и пока 
вопрос рассматривает градостроительный совет. 
Разумеется, местные жители против строитель-
ства. Во-первых, есть опасения, что пострада-
ет сам памятник архитектуры. Во-вторых, в 
обустройство двора уже было вложено 
14 миллионов рублей: озеленение, детская площад-
ка, спортивная. Поэтому разумнее было бы постро-

ить малоэтажный объект 
культурного или спортивного 

направления, а не очеред-
ную высотку.

И вот 
уже середина 

2023 года, а на месте 
некогда статного со

оружения остались лишь 
обломки. Как же так 

получилось? Хороший 
вопрос к контроли-
рующим органам
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Фото из личного архива Екатерины Самсоновой

Ф
от

о:
 Р

ег
ин

а 
Н

ас
рт

ди
но

ва

Ф
от

о:
 Р

ег
ин

а 
Н

ас
рт

ди
но

ва

Ф
от

о:
 Р

ег
ин

а 
Н

ас
рт

ди
но

ва



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 3СРЕДА ОБИТАНИЯ

«Старообрядческие дома», «Особ-
няк Воскресенских», «Вахмянинская баня», «Дом 
Видинеева»… Проверки Управления по 
государственной охране объектов 
культурного наследия Республики 
Башкортостан выявили многочис-
ленные нарушения требований 
законодательства. Найдут ли вино-
вных, накажут – вопрос открытый. 

Развалины 
  Вахмянинской бани 

Много лет ждёт реконструкции Вахмянинская 
баня, что на улице Чернышевского. Та самая, в ко-
торой когда-то любил париться известный певец 
Фёдор Шаляпин. А ещё сюда нередко заглядывал 
поэт Мустай Карим. Легендарное место! Сейчас 
оно заброшено, развалины бани уже который год 
окружены забором, зарастают бурьяном. Дальней-
шая судьба его туманна, и такое ощущение, что это 
никого из чиновников не волнует.

Останется в наследство 
пепелище

Туриста, который захочет прогуляться по самой 
главной архитектурной жемчужине Уфы – улице 
Октябрьской Революции – ждёт «сюрприз»: Строи-

тельные работы, хода нет! Мелькнёт 
мысль: неужто деревянные 

«старцы» наконец-то дожда-
лись реконструкции?

А ведь у нас есть и положительные примеры сохранения архитек-
турных памятников. Например, в 2020 году были отреставриро-
ваны «Дом Юдаевых», «Дом Самоделкиных», «Хлебопекарня образ-

цовая». В ближайшие годы предусмотрены работы в целях восстановления 
объекта культурного наследия регионального значения «Городская усадьба 
Бухартовских». И чем больше будет таких примеров, тем привлекатель-
нее станет столица для туристов. Кроме того, архитектурное насле-
дие – это то, что мы должны сберечь для следующего поколения. 

этом сохранить его историческую уни-
кальность. Это отличная программа, 
которая реально работает во многих 

регионах. 
В Ярославле, Вологде, Самаре, 

Казани и ряде других городов с её 
помощью было восстановлено 
большое количество памятников. 
И туристы в преобразившиеся сто-

лицы повалили толпами! 
Неудивительно, что в этих 

городах за последние годы на-
блюдается расцвет во многих сфе-

рах городской жизни: гостиницы, сувенирные 
лавки-магазины, кафе-рестораны. Туристический 
кластер активно развивается, даёт всё новые рабо-
чие места населению и солидные доходы в местный 
бюджет.

Совершенно другую картину наблюдаем на ули-
цах столицы Башкирии. В соответствии с данными 
Управления по государственной охране объектов 
культурного наследия Республики Башкортостан, 
на территории муниципалитета всё ещё сохрани-
лись 430 зданий, которые являются «культурным 
наследием народов РФ». В настоящий момент лишь 
43 памятника отреставрированы или в них ведутся 
работы. Остальным же вековым «старцам» остается 
лишь терпеливо ждать, когда чиновники вспомнят 
об их существовании и спасительная программа 
дойдет и до них. Если успеет, конечно. 

Город-мечта туриста. 
Несбыточная

Чтобы сохранить архитектурные сооружения Уфы, 
руководству города не раз предлагали множество 
разных интересных решений. Например, открыть на 
улице Октябрьской Революции рестораны и кафе 
в антураже старой Уфы – такого нет нигде в городе.

Или отдать одно из 
зданий под литера-
турный музей – поче-

му бы и нет? – задаёт вопрос 
экскурсовод Светлана Глуш-
кова. – А ещё можно создать 
электронные окна, которые 
позволяли бы видеть 
улицу такой, какой 
она была когда-то. 
Здесь можно прово-
дить лекции, различные интерактивные программы. 
Некоторые здания стоило бы передать Националь-
ным центрам разных народов, которых в Башкирии 
насчитывается 162. И от туристов не было бы 
отбоя!

Но создается ощущение, что кому-то проще и вы-
годнее доводить памятники архитектуры до состо-
яния «не подлежит восстановлению», сносить и… 
возводить на месте утраченной красоты невзрачные 
многоэтажки. Такой вид города точно не станет его 
украшением и никого из гостей не  заинтересует.

ДУША БОЛИТ, КОГДА ПАМЯТЬ – ГОРИТ

Председатель Совета 
регионального отделения 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Республики Башкортостан 
Владимир НАГОРНЫЙ

Светлана Никитина

Мы неустанно говорим о патриотизме, 
о необходимости воспитания в подрас-
тающем поколении любви к Родине, и при 
этом бездумно, безоглядно разрушаем наше 
достояние: памятники истории и культуры, 
которые достались нам от предков. Необ-
ходимо остановить этот процесс, пока ещё 
не поздно.

Но в пер-
вую очередь 

уфимцев интересу-
ет другое: когда уже 

городские власти 
начнут восстанав-
ливать памятни-

ки?

По приблизительным подсчетам краеведов, 
столица Башкирии уже лишилась 250 памятников 
градостроительства и архитектуры! 
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Как сообщила пресс-служба админи-
страции, их не планируют сносить, 
а «наполнят новыми функциями 

и отреставрируют», – рассказывает член 
Совета регионального отделения Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Свет-
лана Никитина. – Однако тревожит, что 
до сих пор нам не показали проект плана 
реконструкции. Мы создали рабочую 
группу, состоящую из жителей го-
рода, а также краеведов, докторов 
наук, сотрудников музеев, археоло-
гов и историков. Активисты собирали 
подписи под инициативой сохранения исторического 
облика улицы, в дальнейшем были направлены запро-
сы в различные инстанции республики. По нашей 

просьбе депутат Госдумы Дмитрий Кузнецов 
направил запросы с целью ознакомиться с пла-
ном реконструкции, реставрации объектов 
культурного наследия, которые расположены 
на этой улице. Но ответа по существу мы 
не получили. Плана реконструкции объектов 

культурного наследия нам до сих пор не предо-
ставили.

Судьба уфимского архитектурного Арбата 22 но-
ября 2022 года была решена на межведомственной 
рабочей группе. Там присутствовали главы админи-
страций, начальник главного управления архитекту-
ры и градостроительства Уфы, заместитель министра 
ЖКХ Башкирии и ряд других чиновников. Вот только 
на совещании почему-то не было ни одного краеве-
да и историка.

А ведь именно эти люди могли бы донести до 
членов рабочей группы важность сохранения этой 
недлинной улочки. Ведь она как машина времени 
хранит в себе 450 лет резной истории. Здесь нахо-
дится 72 дома, которые являются объектами куль-
турного наследия.

Так или иначе, работы уже начались, но при этом ни 
один исторический дом не был законсервирован. Итог 
плачевный: по данным МЧС, за два последних года на ули-
це Октябрьской Революции исторические здания вспыхи-
вали 19 раз! Но кого волнуют какие-то развалюхи? 

Восстановлению подлежат! 
Если доживут…

Решить проблему должно было постановле-
ние № 966 Правительства РФ, которое 11 сен-
тября 2015 года было подписано тогда ещё 
премьер-министром Дмитрием Медведевым. 
Оно дало региональным властям прекрасный 
«инструмент» для восстановления памятников 
архитектуры и позволяло сдавать их в аренду 
на 49 лет за один рубль. 

Главное условие, под которым подписыва-
ется арендатор, – в течение семи лет он обя-
зан восстановить памятник архитектуры и при 
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СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0
На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. 
Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина на том же форуме заявила: 
у нас есть что приватизировать. И это правда. Доля государства в экономи-
ке составляет, по разным оценкам, от 40 до 50%. Под контролем правитель-
ства – атомная промышленность, гидроэнергетика, ключевые банки, часть 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-
ства попросту нет 
будущего. 

Либеральное лобби уже 
сейчас предлагает выставить 

на торги акции РЖД, «Росатома», 
«Транснефти», «Ростеха» и «Почты Рос-
сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

Но не 
слишком ли 
тяжелым 

будет похмелье от оче-
редной распродажи 
госсобственности? 

Вице-спикер Государственной Думы РФ, 
член фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ»

Единственное, на чём должны основываться 
как приватизация, так и национализация, – 

это экономическая целесообразность.
Российские системные либералы традиционно 

настаивают именно на продолжении приватизации. 
При этом большинство крупных государственных 
активов сегодня управляются хоть и не без проблем, 
но вполне эффективно. Отдавать из-за сиюминутной 
выгоды в частные руки предприятия уровня Сбера или 
«Аэрофлота», конечно, не имеет никакого смысла – 
эти предприятия ежегодно приносят в казну сот-
ни миллиардов рублей!

Единственно верным решением служит продажа 
небольших пакетов акций госкомпаний на бирже 
российским гражданам. Однако никакой масштабной 
приватизации сегодня в России быть не должно!

Страна 
невыученных 
уроков

Америка и Европа не 
просто помогали разворо-
вывать и разрушать советское 
наследие – руками младорефор-
маторов они устраняли своего главного конкурента на 
мировом рынке.

Уже не секрет, что в те годы прямо в Доме Правитель-
ства РФ заседал штаб западных советников под руко-

водством офицера ЦРУ. Через подставных лиц, 
через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

По данным Росстата, в первый же год 
приватизации было продано около 42 тысяч 

промышленных предприятий. А на их базе 
возникло только 12 тысяч новых хозяй-
ствующих субъектов! Где остальные трид-
цать тысяч? Ответ знает каждый россиянин: 

разграблены и распроданы по винтикам. 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-предприятий у государ-
ства попросту нет ства попросту нет 
будущего. 

cергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Всё, что Набиуллина, Решетников и Орешкин говорили 
в Петербурге про прелести “новой приватизации”, – 
ложь от первого до последнего слова. Речь даже не 

о том, уйдет ли на этот раз госсобственность за бесценок 
или бюджет всё же получит что-то ощутимое. Вопрос прин-
ципиальный: зачем государству терять контроль над той 
или иной структурой? Чтобы ещё больше капиталов утекло 
за рубеж? Говорите, неэффективный актив? А почему? Либо 
там менеджеры никудышные, и тогда надо их менять. Либо 
этот актив выполняет важные для страны задачи и по 
определению не заточен на извлечение прибыли, и тогда о ка-
кой-либо распродаже надо забыть. 

В Советском Союзе приватизации не было. Зато 
были действительно доступные путёвки на курорты, 
отдых в пионерлагерях, дошкольное образование, 
коммунальные услуги – за всё это советский чело-
век отдавал чисто символические деньги. А что вы 
скажете о беспроцентных ссудах на кооперативное 
жильё, мебель и бытовую технику? Может ли себе 
позволить такую роскошь новая Россия? А в небога-
том СССР это было в порядке вещей! 

Быть социальным государством – 
это не значит разбазаривать 
народное достояние! 

Начало или продолжение? 
Впрочем, мало кто знает, но приватизация как 

таковая в нашей стране и не заканчивалась! В круп-
нейшем электронном справочнике правовых актов 
можно без труда найти любопытный документ. Это 
утверждённый правительством ещё в 2019 году 
план продажи государственных предприятий! Есть 
в нём и данные на краткосрочную перспективу, на 
2023–2025 годы. 
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Это внушительный список 

сельхозпредприятий, заводов 
пищевой промышленности, 

есть транспортные компании, 
есть химзаводы и даже охот-
хозяйства. Пока всё выглядит 
довольно безобидно. Но что 

мешает дополнить и рас-
ширить список? Да 

ничего! 

сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.
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через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

приватизации было продано около 42 тысяч 

Александр Бабаков

В 90-е под 
предлогом эконо-

мического развития, 
создания фондового 

рынка, справедливого рас-
пределения национальных 

богатств было украдено 
и разрушено почти всё, 

что создавали совет-
ские люди 

Геннадий Семигин, Сопредседатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, Председатель 

Комитета Госдумы по делам национальностей

Идея новой приватизации прозвучала неожи-
данно. Проведенный в начале 1990-х этап всё 
ещё вызывает недоумение в обществе. Как 

получилось, что госсобственность, в том числе стра-
тегическая, созданная за 70 лет советской власти, 
природные богатства, доходы от эксплуатации всего 
этого оказались в руках узкой группы нуворишей 
и в офшорах? Прежде чем затевать новый передел, 
надо разобраться со старым. Объяснение, что всё 
проводилось по закону, больше не работает. Неспра-
ведливые, вредные законы должны пересматриваться. 
Общество вправе рассчитывать на справедливость 
и действующую в интересах народа власть.  
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 5СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО
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На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. 
Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина на том же форуме заявила: 
у нас есть что приватизировать. И это правда. Доля государства в экономи-
ке составляет, по разным оценкам, от 40 до 50%. Под контролем правитель-
ства – атомная промышленность, гидроэнергетика, ключевые банки, часть 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-
ства попросту нет 
будущего. 

Либеральное лобби уже 
сейчас предлагает выставить 

на торги акции РЖД, «Росатома», 
«Транснефти», «Ростеха» и «Почты Рос-
сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

Но не 
слишком ли 
тяжелым 

будет похмелье от оче-
редной распродажи 
госсобственности? 

Вице-спикер Государственной Думы РФ, 
член фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ»
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УРОКИ ИСТОРИИ

Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.

Владимир Путин назвал белое белым, а чёр-
ное – чёрным. Признавая героизм вагнеров-
цев и их заслуги перед Родиной, он назвал 

происходящее мятежом и ударом в спину этой 
Родине, – подвел итог тяжелейшего субботнего дня 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Сергей Миронов.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
уже давно предупреждала и коллег по Госдуме, 
и федеральных чиновников о том, какую опасность 
таят в себе высокопрофессиональные, вооружен-
ные до зубов (кстати, за государственный счёт) 
и неподконтрольные Минобороны подразделения 
ЧВК. Но российских социалистов услышали только 
сейчас. 

Деятельность таких компаний должна 
осуществляться только за пределами 
Российской Федерации, а сами они – полно-

стью контролироваться Министерством обороны. 
Соответствующий законопроект мы выдвигали 
неоднократно. Кто мешал его принять? То, что 
руководство ЧВК “Вагнер” было против, – понятно. 
Вольница лучше, чем регламентация. У меня вопрос 
к Министерству обороны: а вы-то почему давали 
отрицательное заключение? Мы убеждены, что 
этот закон должен быть принят, чтобы впредь 
такое не повторялось, – заявил Председатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей 
Миронов.

По словам лидера социалистов, 
сплоченность россиян вокруг Президента РФ 
Владимира Путина – главное, 
что продемонстрировал мятеж. 

Также Сергей Миронов выразил глубокое 
уважение солдатам и офицерам, которые смогли 
сохранить свои позиции на фронте.

Не могу не сказать о героях-лётчиках, ко-
торые, к сожалению, погибли. Я абсолютно 
убежден, что они должны быть удостоены 

высоких наград Родины. Их именами нужно назвать 
школы, где они учились, улицы в городах, где они 
родились. Это будет справедливо, – считает Сергей 
Миронов. 

РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

   ДАВНО…

ИЛИ

С ТАКИМИ РЕФОРМАТОРАМИ 
И ВРАГОВ НЕ НАДО

Прихватизаторы 90-х подчистую ограбили 
наш народ: даже в самые тяжёлые годы Ве-
ликой Отечественной захватчики не смогли 
уничтожить тяжëлую металлургию, а чубай-
совским прихвостням это удалось!
До начала приватизации в Липецке, например, рабо-

тал настоящий машиностроительный кластер: 18 заво-
дов-смежников поставляли станки, чугунное и цветное 
литьё не только в страны Варшавского договора. Тот же 
завод «Центролит» торговал с США, Великобританией, 
Японией и даже со Швейцарией, которая сама является 
лидером европейской металлургии! Что сейчас в цехах 
предприятия? Наверное, вы уже догадались: торгово-раз-
влекательный центр... 

От знаменитого часового завода «Заря» в Пензе не 
осталось вообще ничего! Когда-то здесь выпускали 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

Геннадий Семигин

Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.

происходящее мятежом и ударом в спину этой 
Родине, 
Председатель Партии 
ЗА ПРАВДУ 

уже давно предупреждала и коллег по Госдуме, 
и федеральных чиновников о том, какую опасность 
таят в себе высокопрофессиональные, вооружен-
ные до зубов (кстати, за государственный счёт) 
и неподконтрольные Минобороны подразделения 
ЧВК. Но российских социалистов услышали только 
сейчас. 

стью контролироваться Министерством обороны. 
Соответствующий законопроект мы выдвигали 
неоднократно. Кто мешал его принять? То, что 
руководство ЧВК “Вагнер” было против, – понятно. 
Вольница лучше, чем регламентация. У меня вопрос 
к Министерству обороны: а вы-то почему давали 
отрицательное заключение? Мы убеждены, что 
этот закон должен быть принят, чтобы впредь 
такое не повторялось, 
тии 
Миронов

По словам лидера социалистов, По словам лидера социалистов, 
сплоченность россиян вокруг Президента РФ сплоченность россиян вокруг Президента РФ 
Владимира Путина – главное, Владимира Путина – главное, 
что продемонстрировал мятеж. 

уважение солдатам и офицерам, которые смогли 
сохранить свои позиции на фронте.

высоких наград Родины. Их именами нужно назвать 
школы, где они учились, улицы в городах, где они 
родились. Это будет справедливо, 
Миронов

РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

         

Допустим, у российских финансовых групп есть 
свободные финансовые ресурсы – они разве не 

знают, как ими распорядиться? Пусть сделают что-то 
своё, пусть инвестируют в создание предприятий с нуля. 

Однако они хотят прийти на всё готовенькое, урвать 
кусок пожирнее с помощью своих агентов влияния в выс-
ших эшелонах власти. Тот “большой хапок”, который они 

затевают в условиях жесточайшего противостояния 
с Западом, – это масштабная экономическая диверсия 

против России с серьёзными политическими последствия-
ми. Этого допустить нельзя и этого не будет!

cергей миронов:

После приватизации предприятие 
разделили на несколько мелких 
контор, которые были добросовестно 
уничтожены.

Деньги есть! 
Не надо врать людям!

Сегодня либеральный блок 
правительства продолжает 

петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Получить высокие доходы, когда поку-
патели знают, что вам позарез нужны 
деньги, нереально. Более того: деньги и не 

нужны. Так, в Фонде национального благосостояния 
лежит более 13 триллионов рублей, ещё несколь-
ко триллионов валяется по счетам, а дефицит 
успешно покрывается внутренними займами. 
Таким образом, смысл приватизации, как и в 90-е 
годы, – это желание передать госсобственность 
в частные, а то и иностранные руки – так проком-
ментировал ситуацию депутат Государственной 
Думы РФ фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» Михаил Делягин. 

Идеологи новой распродажи госимущества уба-
юкивают нас – мол, теперь-то уже точно всё пройдет 
цивилизованно и с учётом интересов государства, 
лишнего, дескать, не отдадим. Но, как известно, 
аппетит приходит во время еды. А голодных до 
народного имущества олигархов, как показал ПМЭФ, 
в нашей стране немало! 

«ХАПОК» 
В ЗАКОНЕ

Не надо врать людям!Не надо врать людям!
Сегодня либеральный блок 

правительства продолжает 
петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Михаил Делягин
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6 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Газиз Сираев: 

Бижбулякский район. 2021 год. Выборы в районный 
совет. И вдруг неожиданный результат: победи-

телем становится не единоросс из администрации, 
а простой человек из народа, член Партии СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Газиз Сираев. Это уникальный 
случай, ведь кандидат получил больше 70% голосов избира-
телей! Но благодаря чему?Всё просто. Газиз очень много сде-

лал для родного села Кунакулово. 
Он помогал пожилым и дарил детям 
подарки на праздники. А несколько 
лет назад Сираев сам, своими руками, 
обустроил родник. Мужчина превра-
тил территорию вокруг природного 
источника в замечательную базу от-
дыха. Теперь здесь есть беседки, одна 
из которых рассчитана на сто человек, 
мангальная зона, сруб, мостик… При-
ехать и полноценно отдохнуть может 
любой желающий!

Это место очень дорого Газизу, ведь 
здесь часто любил отдыхать его покой-
ный отец. Да и в целом Бижбулякский 
район для Сираева родной. Он здесь 
родился, вырос. Мама Газиза сорок лет 
проработала сельским фельдшером, 
а отец в 90-х был одним из первых 
фермеров в райцентре. И сына с ма-
лых лет родители приучили к сельско-
му труду, а ещё – любить свою малую 
родину.

У члена Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Татьяны Кирсановой трое детей: Матвей, 

Мария и самый младший – Мифодий. Когда на 
свет появился долгожданный третий сын, Кирса-

нова решила узнать, какие конкретно льготы 
им, как многодетным, полагаются? Оказа-

лось, льгот много. Но попробуй их получи!

Как выяснила Татьяна Кирсанова, пробле-
ма заключается в так называемом критерии 
нуждаемости. Его в 2016 году ввёл Минфин РФ, 

а в 2021-м критерий был изменен. И вроде, по 
замыслу разработчиков, вещь-то нужная. Если про-
стыми словами, этот критерий был призван помочь 
госорганам определить, кто из граждан на самом 

Татьяна Кирсанова: 
деле последнюю корку хлеба доедает и ему 
необходима помощь, а кто лишь притворяется 
бедным, чтобы получить от государства льготы 
и субсидии.

По данным переписи населения, в 2021 году 
в республике насчитывалось порядка 

60 тысяч многодетных семей, из них 
получателей мер социальной под-

держки – всего 40358. 
Справедливости ради отметим, 

что многодетным семьям ряд вы-
плат и льгот полагается по умолча-
нию. Например, тот же материнский 

капитал выделят в любом случае не-
зависимо от того, бедно живет семья 

или катается как сыр в масле. Однако 
многие преференции от государства 

назначаются только тем, кто прошел через «фильтр» 
критерия нуждаемости.

– Я десять лет проработал в лесхо-
зе начальником участка. Это хорошее 
место, но в какой-то момент меня 
потянуло обратно, в родное село, – 
рассказывает Газиз. – Вот я и вернул-
ся сюда, начал налаживать быт, завёл 
хозяйство. Конечно, первое время было 
непросто, но постепенно удалось прео-
долеть все трудности.

Сейчас он занимается овцеводством 
и растениеводством. Одновремен-
но с этим прикладывает огромные уси-
лия, чтобы сделать район процветаю-
щим. Для этого, по мнению Газиза, здесь 
есть всё самое необходимое – замеча-
тельные, открытые, трудолюбивые люди. 

Однако на селе есть и проблемы. Одна 
из основных, впрочем, характерная не 
только для глубинки, – алкоголизация. 
Социалист уверен, что люди зачастую 
начинают употреблять спиртные напитки 

от безысходности. Работы на селе мало, 
зарплаты низкие. До сих пор жива 
традиция, когда за работу сельчане 
благодарят бутылкой. Неудивительно, что 
молодежь стремится уехать в большие 
города, как только выпадает такая воз-
можность. А многие из тех, что остались, 
ищут забвение на дне стакана.

– Печально видеть, как жители села 
губят себя алкоголем, – сетует Газиз 
Сираев. – Я им помогаю, даю работу, 
договариваюсь со специалистами, 
чтобы «закодировать». Когда у челове-
ка появляется хорошее рабочее место, 
у него есть стимул завязать с выпив-
кой. У меня было немало таких сотруд-
ников, которым удалось справить-
ся с пагубной привычкой.

Многим работникам Газиз помо-
гает организовать своё дело, делится 

личным опытом. Он искренне старает-
ся воодушевить людей. И ведь полу-
чается! Есть несколько ребят, которые 
благодаря Сираеву уже стали успеш-
ными хозяйственниками.

Тем более, как пояснил Газиз, 
на селе существует немало возмож-
ностей для самореализации, которые 
дают федеральные государственные 
программы развития сельских тер-
риторий. Можно, например, получить 
грант и начать работу в сфере туризма. 
Или наладить производство овощей 
и фруктов. Единственная проблема 
заключается в том, что для участия 
в программах и получения грантов 
нужно собрать немало бумажек. По-
пробуй-ка это сделать!

Газиз помогает сельчанам разо-
браться во всех бюрократических 
тонкостях. Ведь чем больше людей 
научатся вести хозяйство и полноцен-
но пользоваться предоставленными 
правительством возможностями, тем 
лучше станет жизнь на селе. 

– Будут открываться школы, 
больницы, детские сады, стро-
иться дороги и мосты. Это не 
пустые мечты, а вполне реальная 
перспектива, – уверяет социа-
лист. – Возможности есть, люди 
есть. Осталось только добиться 
поставленных целей.

Получается, 
что почти треть 

башкирских «ячеек 
общества» остались 
без выплат, потому 

что на их пути встал 
пресловутый крите-

рий нуждаемо-
сти

«СЕЛО ДОЛЖНО ЖИТЬ, 
А НЕ ВЫЖИВАТЬ!»
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 7ЛЮДИ ДЛЯ ЛЮДЕЙ

Тимур Камилов:
«Башкирии нужны 
новые рабочие места. 

И я их создам!»
В 2020 году весь мир был охвачен пандемией коронавируса. 
Республике Башкортостан срочно понадобились новые госпита-
ли для инфекционных больных. Член Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Тимур Камилов предложил властям свою 

помощь: возвести больницы быстро, недорого и качественно. Его 
компания уже много лет занимается строительством быстровозво-
димых зданий из металлоконструкций. Но чиновники ему отказа-
ли. В итоге опыт компании Тимура Камилова пригодился в других 
регионах, но не в родной Башкирии. 

Опыта у Тимура Камилова – хоть 
отбавляй! Много лет его команда 
возводит здания от Камчатки 
до южных регионов. Благодаря 
нашему земляку многие люди 
получают достойную работу.

«Критерий нуждаемости мешает 
семьям получить льготы»

Татьяна сделала запрос в министерство семьи, труда, 
и социальной защиты населения Республики Башкорто-
стан. В ответ ведомство сообщило, что многодетной семье 
полагается 27 льгот! На образование, ЖКХ, лекарства, 
отдых. Но когда дело дошло до оформления, выяснилось, 
что ни одну из этих обещанных поддержек семья Татьяны 
Кирсановой не получит.

– Не прошли критерий нуждаемости, – поясня-
ет социалистка. – Он очень строгий. Взять, например, 
право многодетных семей на получение земли. Я езди-
ла по районам, разговаривала с семьями совершенно 
не зажиточными. Люди рассказывали, что в рай-
онах семьям не дают землю, потому что у них  есть 
дом и небольшой придомовой участок, либо объём 
жилплощади на человека превышает 12 квадратных 
метров. Этого достаточно, чтобы не пройти «вели-
кий и ужасный» критерий нуждаемости и получить 
отказ в постановке на очередь.

Камилов хотел бы создавать сотни 
рабочих мест и в родной Башкирии, да 
только местные чиновники вставляют 
палки в колеса. Однако обиды он не 
держит и от своих планов не отка-
зывается. Например, недавно решил 
заняться восстановлением кирпичного 
завода в Бирском районе.

– Немного переформатируем про-
изводство и в итоге будем выпускать 
керамзит, – делится планами Тимур 
Камилов. – Высокопрочный, который 
необходим для изготовления балок 
и бетонных изделий. В настоящий мо-
мент оформляем документы на глиня-
ный карьер, чтобы создать замкнутое 
производство.

Ещё одно дело, которым активно 
занимается социалист, – сбор гума-
нитарной помощи для жителей но-

– На сайте госзакупок регулярно 
проводятся тендеры, вот только 
получить государственный заказ 
на строительство такого объекта 
в нашем регионе крайне сложно или 
почти невозможно, – объясняет спра-
ведливоросс Тимур Камилов. – Под-
ряды чаще всего получают компании, 
«особо любимые» чиновниками.

Чтобы помочь стране выбраться из 
демографического кризиса, необходимо 
отменить критерий нуждаемости, – 

уверена Татьяна Кирсанова. – Я буду всеми силами добиваться 
этого. Согласитесь, если бы была какая-то реальная помощь от 
государства, не загнанная в рамки критериев, семьям явно стало 
бы полегче. Например, уменьшить налоги. Или предоставить 
льготы на поездки на летний отдых. Ведь существенная разни-
ца: слетать куда-то вдвоем или впятером. Кстати, для детей 
покупается отдельное место, и за них надо платить как за 
взрослых. Или, например, как не единожды предлагала Партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, нужно ввести «родитель-
ские зарплаты» и прогрессивную шкалу выплат маткапитала. 
А не наоборот, как у нас в республике, когда второй ребёнок 
оценивается в 775 тысяч рублей, а третий – в 250 тысяч. Где 
логика? Дети же одинаковые!

Семья Татьяны же вообще по 
всем перечисленным министер-
ством семьи, труда и социальной 
защиты пунктам в критерий 
не попала. Например, они бы 
вполне могли получить льготу на 
налог на транспорт. Но у боль-
шой семьи есть семиместная 
машина 158 л. с. Это на восемь 
коней больше необходимого 
«минимума». Значит, льгота не 
полагается, семья считается обе-
спеченной. И попробуй сумей 
кому-то в высоких кабинетах 
доказать, что данное авто – не 
роскошь, а необходимое сред-
ство передвижения для семьи, 
у которой целая толпа мал мала 
меньше!

вых территорий и бойцов СВО. Тимур 
и его команда уже отправили немало 
посылок с вещами и продуктами. 
Кроме этого, передали на передовую 
броневик! Точнее, инкассаторскую 
машину, которую справедливоросс 
приобрел на собственные средства, 
оборудовал всем необходимым 
и перегнал на фронт нашим бой-
цам. В настоящий момент готовится 
к отправке следующая посылка 
для солдат.

– Планов на будущее у меня мно-
го! – заверяет Тимур Камилов. – Я их 
непременно реализую: расширю биз-
нес, восстановлю кирпичный завод 
и сделаю всё возможное для разви-
тия родного края. Ведь движение 
вперёд – это жизнь. Вот и движемся.
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РЕГОТДЕЛЕНИЕ ОНЛАЙН НАША ГАЗЕТА наш вконтакте наши одноклассники

НЕПОСЛЕДНЯЯ ПОЛОСА

ТРУДНОСТИ ПЕРЕХОДА
НА РУССКИЙ ЯЗЫК
В России живут представители 193 народов, которые 
говорят на 277 языках и диалектах. В наших нацио
нальных республиках и округах школьники учат 
и прекрасно общаются на русском и родном. Но ког
да дело касается детей мигрантов, особенно из стран 
бывшего СССР, картина выглядит совсем иначе. 

Нередки случаи, когда переселенцы наш государ-
ственный язык вообще не знают, и, что самое ужас-
ное, знать не хотят! Не спешат осваивать «великий 
и могучий» и дети мигрантов, однако не принять их 
в российскую школу нельзя. Закон не позволяет. 

По данным Минпросвещения, сегодня 
в школах страны учатся около 140 тысяч де-
тей мигрантов – это целая армия. И с ней, 
пока не поздно, необходимо находить 
общий язык. Русский.

Россия рада тем иностранцам, 
которые готовы стать частью нашего 
социума, уважать наши традицион-
ные ценности и жизненный уклад. Вот 
только четкой и эффективной государ-
ственной политики, которая помогла бы 
добропорядочным мигрантам и их семьям 
освоиться на новой Родине, по сути, нет. 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ считает необходимым разработать 
и запустить масштабную программу 
дошкольной подготовки по русскому языку 
для детей из семей мигрантов. 

Это во-первых. А во-вторых, справед-
ливороссы предлагают не принимать 
в образовательные учреждения детей 

переселенцев, пока те не справятся 
с предшкольной программой.

А как считаете вы? 
Отсканируй

те камерой 
своего теле

фона QRкод 
и пройдите 
небольшой 

опрос. 
Нам важно знать ваше мнение. 

Огромное число детей 
мигрантов из стран Сред-

ней Азии к первому классу не 
говорят по-русски, многие из 

них живут замкнутыми община-
ми, говорят исключительно на 
своём языке, – объясняет лидер 

российских социалистов 
Сергей Миронов. – И это 

очень большая про-
блема
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